



Maquiavelo tenía razón

¿Qué pasa si no pasa nada? Escenarios sobre la sucesión presidencial (3)

Por Koldo Herria*

El príncipe que se apoya totalmente en la fortuna cae cuando ésta varía

El Príncipe

1. 2024: escenario tendencial. Es Claudia

De mantenerse las tendencias que se observan en el actual proceso sucesorio, el primer domingo de junio de 2024 ganará la presidencia de la república Claudia Sheinbaum; Morena será la primera fuerza electoral, sin mayoría absoluta en ambas cámaras (derrotado el Plan C); Xóchitl Gálvez quedará en segundo lugar por el frente opositor, con una diferencia de un dígito; Marcelo Ebrard no deja Morena; el PRD pierde el registro, pero obtiene curules negociadas; el PRI se va a mínimos y el PAN crece ligeramente en porcentaje y prerrogativas; el PVEM encarecerá su alianza en el Congreso y el PT pedirá más presupuesto para las estancias infantiles; MC crecerá levemente en número de diputaciones y prerrogativas; y el presidente López Obrador celebrará por lo alto el triunfo de la Cuarta Transformación, aunque no podrá lanzar con éxito las iniciativas legislativas constitucionales de revancha contra el poder judicial y las autoridades electorales. Morena pierde o no gana en Guanajuato, Yucatán, Morelos y Veracruz, pero mantiene, no sin dificultades, Ciudad de México y Puebla.

Este escenario depende de que se mantengan las tendencias actuales: Claudia en su techo, sin perder puntos; Marcelo, sin miedo al ridículo, sin subir lo necesario; Noroña consolidando su alcance a Adán Augusto y Monreal; Xóchitl logra imponerse a las nomenclaturas y le gana a los güeros inversamente discriminados de Creel y De la Madrid, pero no logra quitarse la imagen de dependencia porque le siguen nombrando a su equipo (el joven pensionado José Ángel Gurría a Hacienda, Ildefonso Guajardo a Exteriores, Quadri a Medio Ambiente y así,

hasta anunciarle el gabinete entero); el cártel inmobiliario postula a Santiago Taboada y Morena a García Harfuch.

Para que no suceda lo planteado en este escenario se tienen que modificar las tendencias, la mayor parte de ellas o, al menos algunas, relevantes. ¿Cómo se pueden modificar? Por la acción y el discurso de los actores políticos relevantes y por la emergencia de variables no previstas y no controlables.

2. LO IMPREVISIBLE

Un terremoto mal gestionado, un huracán con consecuencias trágicas, un accidente fuera de dimensiones procesables, una crisis económica externa, imprevista y acelerada, una acción desmesurada del crimen organizado que rompa los esquemas, son ejemplos vagos, imprecisos, remotos de acontecimientos que pueden modificar tendencias.

Los atentados del terrorismo islámico del 11 de marzo de 2004, en Madrid, España, y la equívoca gestión de la crisis por parte de José María Aznar, al intentar atribuir al terrorismo separatista vasco de ETA la autoría, con mentiras evidentes, provocaron solo tres días después, el 14 de marzo, un vuelco electoral que, contra todo pronóstico, llevó a la presidencia de gobierno a José Luis Rodríguez Zapatero y sacó de La Moncloa al Partido Popular. El escenario tendencial apuntaba a un triunfo natural y holgado de la derecha española, pero la acción no prevista de un atentado terrorista de dimensiones catastróficas perpetrado por un nuevo enemigo modificó el futuro inmediato. Si el atentado hubiera sido de ETA, Aznar no hubiera mentado y la oposición no hubiese movilizado a la ciudadanía un día antes, la situación emergente habría

Este escenario depende de que se mantengan las tendencias actuales: Claudia en su techo, sin perder puntos; Marcelo, sin miedo al ridículo, sin subir lo necesario; Noroña consolidando su alcance a Adán Augusto y Monreal...

tenido consecuencias políticas menores. Los asesinatos de Luis Donaldo Colosio y José Francisco Ruiz Massieu, y la insurrección zapatista, en otro ejemplo extremo, modificaron sustancialmente el escenario de la sucesión presidencial salinista de 1994.

El hubiera en política no existe, pero al analizar los detonadores de cambio, se pueden identificar los cursos alternativos que modificaron los acontecimientos y las causas por las que ocurre o deja de ocurrir un escenario político.

3. ACCIONES Y DISCURSOS RELEVANTES

Algunas coyunturas son propicias para que los actores involucrados puedan modificar las tendencias.

La declinación de aspirantes clave (se retiraron Gurría y Quadri, sin que se moviera un milímetro el escenario); la desertión o el trasvase de una coalición a otra (no pasa nada si un diputado local panista se va a Morena, pero una ruptura de Ebrard sí tendría consecuencias) ... Las acciones, discursos y acontecimientos relevantes provocados por actores políticos involucrados potencialmente pueden modificar un escenario tendencial, siempre que logren modificar el enmarcado (framing) prevaleciente en la opinión pública generalizada. El actor político que pretenda cambiar el futuro debe identificar los detonantes que alteren las variables tendenciales. No basta el carisma, la respuesta ágil o la contestación.

Mientras la oposición siga haciendo y diciendo lo mismo, de la misma manera y ante los mismos auditorios, las tendencias se prolongarán... Pasaré lo mismo si no le quitan el celular a Vicente Fox. (Continuará)

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: *Entre el pasado y el futuro. 8 ejercicios sobre la reflexión política* (Planeta) Hannah Arendt. Justicia, razón, responsabilidad, virtud y gloria son los conceptos sobre los que la filósofa alemana busca valorar nuestra posición actual y recuperar un marco de referencia para el futuro.

Serie: *Los pacientes del doctor García*. (Netflix) La lucha contra la expansión del fascismo basada en la novela de Almudena Grandes.

Podcast: *Mujeres bacanas* (Spotify). Espacio chileno de visibilidad, memoria y feminismos donde podemos encontrar a mujeres apasionantes de todo el mundo.

* koldoherria@hushmail.com
@KoldoHerria



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

EL INDEPENDIENTE

8

26/07/2023

OPINIÓN

